
H A R I A N

Komisi	 Pemberantasan	 Korupsi	 (KPK)	 mengakui	 tengah	 mengusut	 dugaan	

korupsi	 terkait	 penyelenggaraan	 haji	 atau	 kuota	 haji	 di	 Kementerian	 Agama	

(Kemenag).	 Kasus	 ini	 sebelumnya	 sempat	 memicu	 kegaduhan	 sampai	 DPR	

membuat	 panitia	 khusus	 (pansus)	 haji.	 Pertimbangannya	 adalah	 temuan	 pada	

penyelenggaraan	ibadah	haji	2024	saat	Kemenag	mengalihkan	kuota	haji	reguler	ke	

haji	 plus	 hingga	 50%	 dari	 total	 kuota	 haji	 Indonesia.	 Padahal	 sesuai	 aturan,	

pengalihan	seharusnya	maksimal	hanya	8%	dari	total	kuota.	Artinya,	Kementerian	

Agama	saat	itu	telah	mengalihkan	8.400	kuota	jamaah	haji	reguler	untuk	jamaah	

haji	 khusus	 tanpa	 persetujuan.	 Hal	 ini	 bertentangan	 dengan	 UU	 dan	 tak	 sesuai	

dengan	hasil	kesimpulan	rapat	Panja	Komisi	VIII	dengan	Menag	terkait	penetapan	

BPIH.	Pelanggaran	yang	dilakukan	Kemenag	bukan	hanya	terhadap	UU	Nomor	8	

Tahun	2019,	tapi	juga	aturan	turunannya	yaitu	Keputusan	Presiden	(Keppres)	No	

6	tahun	2024	tentang	Biaya	Penyelenggaraan	Ibadah	Haji	1445	H/2024	M.	Tak	

hanya	itu,	sejak	tahun	2024,	KPK	sebenarnya	telah	menerima	 	lima	laporan	

pengaduan	tentang	dugaan	korupsi	dana	kuota	haji.	Aduan	dugaan	korupsi	

dana	kuota	haji	ramai	ketika	era	Menteri	Agama	(Menag)	RI	Yaqut	Cholil	

Qoumas.	 Di	 sisi	 lain,	 Badan	 Penyelenggara	 (BP)	 Haji	 sendiri	

mengungkapkan	 	 Presiden	 Prabowo	 Subianto	 menekankan	 agar	

penyelenggaraan	 ibadah	 haji	 dilaksanakan	 dengan	 proses	 yang	

akuntabel.
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Tim penyelamat Israel di lokasi yang hancur 

akibat rudal balistik Iran menghantam 

bangunan tempat tinggal di Rishon LeZion, 

dekat Tel Aviv, Israel. Diketahui, Iran dan 

Israel saling melakukan serangan dengan 

menggunakan rudal. Rudal Iran tersebut 

mengudara selama kurang lebih sekitar 12 

menit. Jika dihitung dari ibu kota negara 

keduanya, maka jarak antara Teheran, Iran, 

dengan Yerusalem, Israel, sekitar 1.770 

kilometer. Jarak ini, kurang lebih seperti dari 

Jakarta ke Ibu Kota Negara (IKN) baru di 

Kalimantan Timur.Baca berita lengkap di 

halaman 12. (epa)

Israel Luluh Lantak

KPK USUT DUGAAN 
KORUPSI KUOTA HAJI
Era Menag Yaqut, 8.400 Kuota Dialihkan ke Jalur Plus

Layanan	Dasar	Buruk
Banyak keluhan soal pemondokan, katering, tenda, 
air, toilet, kesehatan, dan transportasi yang tidak 
memadai.

Pengalihan	Kuota	Tak	Sesuai	Aturan
Kemenag mengalihkan hingga 50% kuota haji 
reguler ke haji plus, padahal batas maksimal 
hanya 8%, tanpa persetujuan resmi.

Tenda	Tak	Sesuai	Kapasitas
Tenda berkapasitas 80 orang 
d i p a k s a  m e n a m p u n g  1 2 0 
j e m a a h ,  m e n y e b a b k a n 
p e l a y a n a n  b u r u k  d a n 
jemaah terusir.

Minimnya	Fasilitas	MCK
J u m l a h  t o i l e t  y a n g 
terbatas menyebabkan 
a n t re a n  p a n j a n g  d a n 
jemaah terpaksa buang 
hajat di luar.

Kenaikan	Ongkos	Haji
Biaya haji 2024 mencapai Rp 
9 3 , 4  j u t a ;  j e m a a h 
membayar Rp 54,05 
juta (60%), sisanya 
dari dana haji.

Lima Masalah Krusial
Penyelenggaraan Ibadah Haji 2024   

RP



ukungan	 itu disampaikan Dlangsung Putin ke Prabowo 
saat bertemu bilateral di 

I s t a n a  C o n s t a n t i n e  a t a u 
Konstant inovsky,  Rusia ,  Kamis 
( 1 9 / 6 / 2 0 2 5 ) .  P u t i n  b e r h a r a p 
I n d o n e s i a  d a p a t  m e m b e r i k a n 
kontribusi ke dalam organisasi BRICS.

" D a n  h a r a p a n  s a ya  k e p a d a 
I n d o n e s i a  d a p a t  m e m b e r i k a n 
sumbangan besar dalam kegiatan 
organisasi ini kami sangat senang 
bertemu Bapak di sini,  selamat 
datang," kata Putin dilihat di YouTube 
Sekretariat Presiden.

BRICS merupakan organisasi 
ekonomi yang terdiri atas negara 
Brasil, Rusia, India, China, Afrika 
Selatan, Mesir, Ethiopia, Iran, and Uni 
Emirat Arab.

D i  k e s e m p a t a n  ya n g  s a m a , 
Prabowo juga menyampaikan terima 
kasih ke Putin. Prabowo menyebutkan 
Rusia negara yang memberikan 
dukungan ke Indonesia dengan cepat.

"Saya sangat terima kasih Rusia 
mendukung Indonesia  menjadi 
anggota BRICS penuh dengan waktu 
yang sangat cepat," ujarnya.

Prabowo menyebutkan ingin hadir 
dalam KTT BRICS 2025 yang digelar di 
Kazan,  Rusia .  Namun Prabowo 
b e r h a l a n g a n  k a r e n a  s a a t  i t u 
bertepatan dengan pelantikan Kabinet 
Merah Putih.

"Sesungguhnya saya ingin hadir 
langsung di KTT Kazan, tapi saat itu 
saya baru dilantik satu hari dan saya 
harus melantik kabinet saya," ujarnya.

Ku n j u n g a n  P r a b o w o  k e  S t . 
Petersburg merupakan bagian dari 
agenda resmi luar negeri pada 18–20 
Juni 2025. Selain bertemu Vladimir 

Putin, Prabowo juga dijadwalkan 
m e n g h a d i r i  S t .  P e t e r s b u r g 
Internat ional  Economic  Forum 
(SPIEF) 2025 sebagai tamu utama.

D a l a m  p e r te m u a n  d i  I s t a n a 
Konstantine,  Prabowo Subianto 
didampingi Sugiono Menteri Luar 
Negeri dan Teddy Indra Wijaya 
Sekretaris Kabinet. Vladimir Putin 
turut didampingi Sergey Lavrov 
Menteri  Luar Negeri  Rusia dan 
sejumlah pejabat senior pemerintah 
setempat.

Pertemuan empat mata antara 
kedua kepala negara berlangsung 
terbuka selama sekitar sepuluh menit. 
Setelah itu, Vladimir Putin menjamu 

Prabowo Subianto dalam makan siang 
resmi, diikuti dengan pertemuan 
b i l a t e r a l  a n t a r a  d e l e g a s i 
pemerintahan kedua negara.

Delegasi Indonesia yang turut 
mendampingi dalam pertemuan 
t e r s e b u t  a n t a r a  l a i n  S j a f r i e 
Sjamsoeddin Menteri Pertahanan, 
A i r l a n g g a  H a r t a r t o  M e n t e r i 
Koordinator Bidang Perekonomian, 
Zulkifli Hasan Menteri Koordinator 
Bidang Pangan, Andi Amran Sulaiman 
Menteri Pertanian, Meutya Hafid 
Menteri Komunikasi dan Digital.

Kemudian Rosan Perkasa Roeslani 
Menteri Investasi dan Hilirisasi/CEO 
Danantara, Brian Yuliarto Menteri 
Pe n d i d i k a n  T i n g g i ,  S a i n s ,  d a n 
Teknologi, Bahlil Lahadalia Menteri 
Energi dan Sumber Daya Mineral, serta 
Simon Aloysius Mantiri Direktur 
Utama Pertamina. (din,ant,rls/dya)
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PLTN masuk dalam Rencana 
Umum Penyediaan Tenaga Listrik 
(RUPTL) 2025–2034 milik PT PLN 
(Persero). Menteri ESDM Bahlil 
Lahadalia menyebut proyek awal 
akan memiliki kapasitas sebesar 500 
megawatt (0,5 gigawatt).

“Lokasinya ada dua, di Sumatra 
dan satu lagi di Kalimantan,” kata 
Bahlil dalam konferensi pers, Senin 
(26/5/2025).

Menurutnya, pemilihan lokasi 
telah melalui kajian kelayakan dan 
pertimbangan prioritas. Pemerintah 
juga tengah menyiapkan regulasi-
regulasi yang dibutuhkan, dipimpin 
oleh Dirjen EBTKE.

“Rencana kita di 2032 sudah 
selesai. Pembangunannya empat 
sampai lima tahun. Jadi mungkin 
2027 sudah mulai on kerjanya, tapi 
kami mulai dengan small (kapasitas 
kecil) dulu,” ujar Bahlil.

Na m u n ,  i a  b e lu m  b e rse di a 
menjelaskan lebih lanjut  soal 
teknologi yang akan digunakan 
dalam PLTN. Menurut Bahlil, hal ini 
belum bisa diungkapkan sekarang.

Miliki	24.112	Ton	Bahan	Baku
PT PLN (Persero) mencatat 

Indonesia memiliki bahan baku 

nuklir yang bisa digunakan untuk 
Pembangkit Listrik Tenaga Nuklir ( ) 
sekitar 24 ribu ton di Kabupaten 
Melawi, Kalimantan Barat.

Bahan baku nuklir tersebut 
disebutkan dalam Rencana Usaha 
Penyediaan Tenaga Listrik (RUPTL) 
P L N  2 0 2 5 - 2 0 3 4  y a n g  b a r u 
diluncurkan pada bulan ini.

"Selain batu bara, terdapat juga 
p o te n s i  e n e rg i  n u k l i r  b e r u p a 
uranium/thorium di Kabupaten 
Melawi yang dapat digunakan 
sebagai energi primer PLTN," tulis 
dokumen tersebut. Potensi uranium 
di Kabupaten Melawi menurut Atlas 
Geologi Sumber Daya Mineral dan 
Energi Kalimantan Barat sebesar ± 
24.112 ton.

Namun, pemanfaatan nuklir 
s e b a g a i  e n e r g i  p r i m e r  m a s i h 
menunggu adanya kebijakan dari 
Pemerintah yang didukung studi 
k e l a y a k a n  p e m b a n g u n a n 
PLTN.(wid,rls,ant/dya)

DIREKTUR Jenderal Energi Baru, 
Terbarukan, dan Konservasi Energi 
(EBTKE) Kementerian ESDM Eniya 
Listiani Dewi memastikan isu nuklir 
t i d a k  m a s u k  d a l a m  a g e n d a 
ku n j u n ga n  P re s i d e n  P ra b owo 
Subianto ke Rusia.

“Tidak ada sepertinya topik itu,” 
kata Eniya saat ditemui di Hotel 
Langham, Kamis (19/6/2025).

D a l a m  l a w a t a n  t e r s e b u t , 
Prabowo didampingi oleh sejumlah 
pejabat, namun tidak melibatkan 
jajaran Direktorat Jenderal EBTKE.

“ K a l a u  t i d a k  s a l a h ,  y a n g 
mendampingi Menteri ESDM hanya 
Dirjen Minerba dan Migas saja,” 
ujarnya.

"Di Rusia, Presiden Prabowo, 
yang diundang langsung oleh 
Presiden Putin, akan diterima secara 
resmi sambutan kenegaraan, dan 
akan melakukan pertemuan bilateral 
pada 19 Juni 2025," kata Sekretaris 
Kabinet Teddy Indra Wijaya dalam 
keterangan resmi Minggu (15/6).

M e s k i  t a k  d i b a h a s  d a l a m 
k u n j u n g a n  k e  R u s i a ,  i s u 
pembangunan pembangkit listrik 
tenaga nuklir (PLTN) terus bergulir 
di dalam negeri. Kementerian ESDM 
menyatakan bahwa proyek PLTN 
akan mulai dikerjakan pada 2027.

ESDM Pastikan Tak Bahas Proyek Nuklir

RUSIA DUKUNG 
INDONESIA JADI 
ANGGOTA BRIC

Presiden	Prabowo	Subianto	diterima	Presiden	Rusia	Vladimir	Putin	di	Istana	Konstantine	Novsky,	
St.	Petersburg,	Rusia,	Kamis	(19/6/2025).	(Setpres)

-----------------------------------------------------------

Presiden Rusia Vladimir Putin 

memberikan dukungan ke-

pada Indonesia untuk masuk 

d a l a m  kea n g g o t a a n  ke -

lompok ekonomi negara 

BRICS. 

----------------------------------------
Agustus	2023
Menghadiri KTT BRICS di 
Johannesburg.

Oktober	2024
Menyampaikan keinginan 
ber-gabung dalam KTT 
BRICS di Kazan.Melakukan 
pertemuan bilateral dengan 
sejumlah anggota BRICS, di 
antaranya Rusia, China, dan 
India.

Januari	2025
Resmi bergabung menjadi 
anggota penuh BRICS.

Perjalanan Indonesia 
menjadi anggota BRICS

Seputar BRICS
--------------------------------------------------------------

Dibentuk pada 2009 dengan 
anggota awal Brasil, Rusia, 
India, China, dan Afrika Selatan.

Enam anggota baru: Ethiopia 
dan UEA turut bergabung pada 
2024.

D e n g a n  b e r g a b u n g n y a 
Indonesia ,  anggota BRICS 
menjadi 11 mulai 2025.
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Anggota Komisi II DPR RI, Deddy 
Sitorus, justru lebih setuju jika ASN 
bekerja dari rumah lantaran mudah 
diawasi.

“Harus benar-benar dihitung dan 
dipilah jenis dan bobot pekerjaannya, 
produktivitas, output, pengawasan 

dan urgensinya. Saya cenderung lebih 
setuju dengan working from home 
(WFH) karena banyak keuntungan 
yang bisa didapat oleh pegawai dan 
instansinya," kata Deddy kepada 
wartawan, Kamis (19/6/2025).

Deddy menyebut bekerja dari 
rumah justru dinilai meningkatkan 
produktivitas. Ia memandang bekerja 
dari rumah mampu mengurangi stres 
h i n g g a  m e n e k a n  p e n g e l u a r a n 
transportasi.

“Pengawasannya juga lebih mudah 
karena si pegawai terkoneksi dengan 
j a r i n g a n .  B a n y a k  s t u d i  y a n g 
menunjukkan dengan kondisi dan 
jenis pekerjaan hingga skala tanggung 
jawabnya jika bekerja dari rumah itu 
bisa lebih produktif dan sehat secara 
k e j i w a a n , "  u j a r  D e d d y . 
(din,rls,rep/dya)

m e n g a w a s i ,  a d a  y a n g 
memperhatikan," ujar Dede.

"Ketika dilakukan di rumah, fungsi 
pengawasan atau fungsi supervisinya 
tetap harus ada. Nah apakah itu nanti 
melalui zoom atau melalui apapun 
tetap harus dilakukan," sambungnya.

akil	Ketua Komisi II DPR RI WDede Yusuf menanggapi 
aturan soal aparatur sipil 

negara (ASN) kini diperbolehkan 
untuk kerja di mana saja atau work 
from anywhere (WFA). Dede mewanti-
wanti jangan sampai WFA justru 
membuat ASN tidak bekerja.

"Jangan juga dilakukan WFA terus 
malah tidak kerja-kerja sama sekali, 
artinya tidak terlihat kinerjanya. Saya 
berharap harus ada fungsi KPI (key 
performance indicator) apabila ingin 
dilakukan WFA seperti ini. Jadi KPI apa 
yang bisa nanti  bisa dilakukan 
evaluasi," kata Dede kepada wartawan, 
Kamis (19/6/2025).

Dede berkaca pada sistem work 
from home (WFH) kala pandemi 
COVID-19. Ia menilai kinerja pegawai 
saat itu tak ada masalah dan kegiatan 
ASN tetap berjalan.

"Mungkin dalam konteks saat ini, 
dilihat dari sisi efisiensi, bisa jadi 
bahwa ini salah satu alternatif untuk 
tidak menumpuknya pekerjaan yang 
di kantor itu. Kadang-kadang, satu 
pekerjaan bisa dikerjakan oleh 
b e b e r a p a  o r a n g  s e k a l i g u s , " 
ungkapnya.

Dede mengatakan kebijakan work 
from anywhere bisa saja dalam rangka 
efisiensi mengurangi pengeluaran 
anggaran di kantor seperti peralatan 
listrik.  Kendati demikian, Dede 
menekankan jangan sampai ASN yang 
work from anywhere justru mereka 
yang terl ibat  langsung dengan 
pelayanan publik.

Artinya tidak bisa from anywhere 
seperti  kayak pengurusan KTP, 
pengurusan-pengurusan lainnya yang 
s i f a t n y a  b e r h a d a p a n  d e n g a n 
masyarakat secara langsung. Tetap 
h a r u s  d i d o ro n g  a g a r  m o t iva s i 
semangat kerja itu ada. Dikarenakan 
orang kalau berkantor itu semangat 
motivasinya ada karena ada yang 

ASN merupakan bentuk konkret 
pemerintah dalam memberikan 
kesempatan bagi perempuan untuk 
t e t a p  b e k e r j a  t a n p a  h a r u s 
meninggalkan peran lainnya.

"Ini adalah salah satu kebijakan 
y a n g  a k a n  d i k e l u a r k a n  o l e h 
K e m e n t e r i a n  PA N R B ,  n a n t i 
K e m e n t e r i a n  P A N R B  y a n g 
mengeluarkan. Sebenarnya ini bisa 
memberikan kesempatan bagi 
perempuan untuk bekerja produktif 
tanpa harus meninggalkan peran-
peran mereka yang lainnya," kata 
Woro Srihastuti.

Woro mengemukakan seringkali 
perempuan, terutama para ibu, 
dihadapkan pada tanggung jawab 
tidak hanya pada pekerjaan, tetapi 
juga tanggung jawab terhadap 
domestiknya.

"Nah ini yang kemudian dengan 
model-model kita bisa flexible 
working arrangement seperti ini, 
menurut saya menjadi salah satu 
peluang bagi perempuan untuk tetap 
bisa aktif bekerja tanpa harus 
mengurangi produktivitas atau harus 
meninggalkan keluarga," ujar dia.

Aturan ini akan berlaku baik 
untuk Pegawai Negeri Sipil (PNS) 
maupun Pegawai Pemerintah dengan 
Perjanjian Kerja (PPPK). Aturan ini 
sendiri ditetapkan pada tanggal 16 
April dan resmi diundangkan serta 
berlaku per 21 April 2025.

Deputi Bidang Kelembagaan dan 
Ta t a  L a k s a n a  K e m e n t e r i a n 
Pendayagunaan Aparatur Negara 
dan Reformasi Birokrasi (PANRB) 
Nanik Murwati mengatakan aturan 
ini harus diterapkan dengan tetap 
menjaga profesionalitas, motivasi, 
dan produktivitas dalam tugas-tugas 
kedinasannya.

"Karena itu, fleksibilitas kerja 
hadir sebagai solusi untuk menjawab 
kebutuhan kerja yang semakin dinamis," 
kata  Nanik  dalam keterangan 
tertulis, dikutip Kamis (19/6/2025).

"Penerapan fleksibilitas kerja 
tidak boleh mengurangi kualitas 
pemerintahan dan pelayanan publik. 
Justru sebaliknya, kita harapkan 
melalui kebijakan ini, ASN bisa 
bekerja lebih fokus, adaptif terhadap 
perkembangan, serta lebih seimbang 
dalam kehidupan," tambahnya.

Sementara itu Asisten Deputi 
Pe r u m u s a n  Ke b i j a k a n  S i s te m 
Kelembagaan dan Tata Laksana 
Kementerian PAN-RB Deny Isworo 
Makirtyo Tusthowardoyo menyebut 
instansi diberi ruang untuk menyesuai- 
kan penerapan fleksibilitas kerja.

"Tidak ada pendekatan satu 
untuk semua. Instansi diberikan 
keleluasaan untuk menetapkan 
model fleksibilitas yang paling tepat, 
asalkan tetap berorientasi pada 
kinerja dan akuntabilitas," terang 
Deny.(din,wid,rls/dya)

KEMENTERIAN	 Ketenagakerjaan 
(Kemnaker) menanggapi kebijakan 
baru yang memungkinkan Aparatur 
Sipil Negara (ASN) bekerja secara 
fleksibel atau Work from Anywhere 
(WFA).

Aturan ini dinilai sebagai langkah 
untuk meningkatkan produktivitas 
dan efektivitas kerja ASN, khususnya 
dalam melayani masyarakat.

"Ya itu konteksnya kan kita masih 
untuk bagaimana meningkatkan 
efektivitas dari bekerjanya ASN, 
dalam konteks melayani masyarakat. 
Jadi ruangnya itu dulu gitu ya,” kata 
Staf Ahli Bidang Hubungan Antar 
Lembaga Kemnaker, Estiarty Haryani 
kepada wartawan usai acara Plan 
I n d o n e s i a  d i  J a k a r t a ,  K a m i s 
(19/6/2025).

Ketika ditanya apakah Kemnaker 
akan mendorong kebijakan serupa 
untuk sektor swasta ,  Estiarty 
m e n e g a s k a n  r u a n g  l i n g k u p 
kebijakan saat ini masih fokus pada 
peningkatan kinerja dan layanan 
publik oleh ASN.

H a l  s e n a d a  d i u n g k a p k a n 
Kementerian Koordinator Bidang 
P e m b a n g u n a n  M a n u s i a  d a n 
Kebudayaan (Kemenko PMK).

D e p u t i  B i d a n g  Ko o rd i n a s i 
Peningkatan Kualitas Keluarga dan 
Kependudukan Kemenko PMK Woro 
S r i h a s t u t i  S u l i s t y a n i n g r u m , 
menyampaikan kebijakan WFA bagi 

Kemnaker: Tingkatkan Layanan ke Masyarakat

Kementerian Pendayagunaan 

Aparatur Negara dan Refor-

masi Birokrasi (Kemenpan RB) 

menerbitkan peraturan baru 

y a n g  m e m p e r b o l e h k a n 

Aparatur Sipil Negara (ASN) 

bekerja di mana saja atau 

work from anywhere (WFA). 

DPR mewanti-wanti terkait 

hasil kinerjanya.

----------------------------------------------------------------------

DPR: JANGAN SAMPAI 
MALAH TAK KERJA SAMA SEKALI

Sosialisasi	Peraturan	Menteri	PANRB	No.	4/2025,	di	kantor	Kementerian	PANRB,	Selasa	(17/6/2025).	

(Dok.Menpan)

Aturan Baru ASN Bisa WFA
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DANANTARA BAKAL BABAT INDUK-CUCU BUMN: 
DARI 800 JADI 200 PERUSAHAAN

hief	 Operation Officer (COO) CDanantara,  Dony Oskaria,  
mengatakan Danantara akan 

m e l a k u k a n  4  t a h a p a n  d a l a m  
p e n g e l o l a a n  B U M N .  Pe r t a m a ,  
mengkaji bisnis secara fundamental 
(fundamental business review).

Dalam tahapan yang sudah 
ra m p u n g  te r s e b u t ,  D a n a n t a ra  
melakukan analisis perkembangan 
industri, analisis kompetitor, hingga 
kajian kapabilitas internal yang 
kemudian dimasukkan ke dalam 
sebuah matrix.

"Jumlah perusahaan kita 888 
perusahaan yang ada di induk sampai 
cucu BUMN yang kita masukkan di 
dalam matrix industri," kata Dony 
dalam diskusi bersama Ikatan Alumni 
Fakultas Ilmu Komunikasi (IKA Fikom) 
Universitas Padjadjaran (Unpad), 
dikutip Kamis (19/6/2025).

Dony menyebutkan,  banyak 
perusahaan dengan model bisnis yang 
sama namun tidak kompetitif lantaran 
ukurannya terlalu kecil. Misalnya, di 
sektor logistik terdapat 18 perusahaan 
BUMN, dan terdapat 16 perusahaan 
asuransi dengan model bisnis serupa.

Kemudian pada tahap kedua, 
D a n a n t a r a  a k a n  m e l a k u k a n  
k o n s o l i d a s i  b i s n i s  ( b u s i n e s s  
consolidation) dari hasil kajian dan 
analisis di tahap pertama. Dia 
mencontohkan hanya akan ada 1 
perusahaan logistik yang besar, 
kompetitif, mampu bersaing, juga 
memberikan nilai tambah yang 
signifikan untuk Danantara.

Danantara, lanjut Dony, juga akan 
memangkas perusahaan asuransi 
BUMN menjadi 3 saja, yakni meliputi 
life insurance, general insurance, dan 
credit insurance.

Selain itu, dia mencontohkan 
BUMN saat ini memiliki 130 hotel yang 
tersebar di berbagai perusahaan, 
n a m u n  t i d a k  d i k e l o l a  s e c a ra  
profesional. Nantinya, Danantara akan 
membentuk 1 holding hotel BUMN 
sehingga Danantara menjadi operator 
hotel nomor 2 terbesar di Indonesia.

"Sehingga akan terjadi konsolidasi 
bisnis dari tadinya 888 perusahaan, 
kita harapkan nanti menjadi tinggal di 

bawah 200 perusahaan yang memang 
kokoh dan kuat," ungkap Dony.

Menurutnya, konsolidasi BUMN 
tersebut tidak bisa dilakukan sebelum 
adanya Danantara karena tidak ada 
interkorelasi. Melalui kepemilikan 
terhadap seluruh aset dan dividen 
BUMN, Danantara Asset Management 
akan lebih fleksibel melakukan merger 
dan akuisisi.

"Kami bisa melakukan itu karena 
kami pemiliknya secara perusahaan. 
Kita cukup dengan melakukan merger 

h i n g ga  l i s t r i k ,  n a n t i nya  a ka n  
difokuskan menjadi satu bisnis inti di 
masing-masing perusahaan.

"Tahun ini kita harapkan akan 
terjadi konsolidasi kurang lebih 4-5 
industri termasuk di dalamnya 
(BUMN) Karya yang akan kita 
konsolidasikan. Sehingga dia menjadi 
perusahaan yang lebih tepat guna dan 
sehat, tidak lagi masuk ke dalam 
konglomerasi," tegas Dony.

A d a p u n  t a h a p  k e t i g a  d a r i  
pengelolaan BUMN oleh Danantara, 
lanjut Dony, yakni menulis ulang peta 
jalan (roadmap) bisnis model dan 
revenue stream dari masing-masing 
perusahaan.

Terakhir, tahap keempat yakni 
D a n a n t a r a  a k a n  m u l a i  
mengidentifikasi langkah-langkah 
untuk memberikan nilai tambah 
(value creation) dari pengelolaan 
seluruh BUMN.

“Mana yang akan kita privatize, 
mana yang akan kita hold. Mana 
perusahaan-perusahaan menurut kita 
ini akan lebih bagus dan lebih 
transparan kalau kita lakukan 
privatisasi, mana juga yang tidak akan 
k i t a  p r iva t i s a s i ,"  k a t a  D o ny. (  
ist,wid,bis/dya)

and acquisition di antara perusahaan 
kita. Bahkan kita bisa melakukan 
penarikan modal, memindahkan," 
jelas Dony.

Pada tahun 2025 ini,  Dony 
mengungkapkan Danantara akan 
memasuki tahapan konsolidasi bisnis 
yang dimulai dari 4-5 industri, salah 
satunya sektor konstruksi alias BUMN 
karya.

Dia berharap BUMN Karya yang 
awalnya memiliki banyak lini bisnis 
seperti properti, konstruksi, tol, 

persepsi buruk kepada masyarakat," 
kata Dony. 

Ketiga, mantan Dirut InJourney 
itu juga meminta para direksi per-
usahaan pelat merah agar tidak meng- 
gunakan protokol seperti ajudan 
yang dinilai terlalu berlebihan. 
BUMN tak lagi terima PMN Masih di 
kesempatan yang sama,  Dony 
menjelaskan, BUMN kini tidak akan 
lagi mendapatkan suntikan pen-
yertaan modal negara (PMN), melain- 
kan pemberian modal ke BUMN akan 
dilakukan oleh Danantara.

Meski begitu, Dony yang juga 
Wakil Menteri BUMN, menyatakan 
pemberian modal akan dilakukan 
Danantara secara profesional dan 
transparan, serta pemanfaatannya 
dipantau. Baca berita tanpa iklan. 

S e h i n g g a ,  i a  m e n e p i s 
kekhawatiran  adanya  potensi 
kongkalikong dalam pemberian 
modal ke BUMN. "Saya rasa enggak 
ya, karena kan kita lihat semuanya 
profesional, prosesnya juga sangat 
jelas. Tahapan-tahapannya sampai 
dengan kemudian penambahan 
equity, kemudian juga didampingi 
oleh profesional-profesional. Jadi 
saya rasa sangat clear, dan Danantara 
sangat transparan," ujarnya.

Ia menjelaskan, sebelumnya 
saham seluruh BUMN dimiliki 
Kemenkeu sehingga setoran dividen 
diberikan ke bendahara negara 
tersebut. Maka ketika membutuhkan 
modal, BUMN meminta suntikan 
dana dari APBN melalui Kemenkeu. 

Namun, seiring seluruh saham 
BUMN kini dimiliki Danantara, maka 
dividen akan disetorkan ke badan 
sovereign wealth fund ini dan 
dikelola oleh Danantara Asset 
Management. Suntikan modal untuk 
BUMN pun diberikan oleh Danantara, 
tidak lagi mengandalkan APBN. 

" J a d i  k a l a u  m i s a l k a n  a d a 
perusahaan yang butuh tambahan 
modal, ya dari Danantara, bukan dari 
negara lagi," ucapnya. 

Dony memastikan suntikan 
modal akan diberikan Danantara 
k e p a d a  B U M N  y a n g  m e m a n g 
memiliki model bisnis yang jelas, 
perencanaan bisnis yang baik, hingga 
kemampuan organisasi yang baik. 
"Jadi CEO-nya bisa presentasi ke 
kami, kemudian kami melihat bahwa 
ini proper, ini benar, kemudian kita 
injeksi equity untuk perbaikan dan 
membuat BUMN-nya menjadi sehat," 
kata dia. (wid,ist,rls/dya)

DI	SISI	LAIN,	Chief Operating Officer 
(COO) Danantara, Dony Oskaria, 
mengungkapkan pihaknya bakal 
terus melakukan reformasi di tubuh 
perusahaan-perusahaan BUMN yang 
kini berada di bawah pengelolaan-
nya. Dony bilang, salah satu hal yang 
jadi fokusnya adalah reformasi 
budaya-budaya kerja yang dinilainya 
kurang positif di kalangan para 
direksi BUMN, salah satunya kasus 
istri direksi yang diduga acapkali ikut 
mengatur urusan perusahaan.

"Saya tidak ingin istri direksi 
terlibat dalam urusan kantor, seperti 
menentukan dekorasi atau acara, 
karena kantor  bukan warisan 
keluarga,” beber Dony saat diskusi 
bersama Ikatan Alumni Fikom Unpad 
di Jakarta, dikutip dari KONTAN, 
Kamis (19/6/2025). 

Budaya kerja lainnya yang jadi 
sorotannya adalah kebiasaan para 
petinggi BUMN yang kerap bermain 
gold di waktu yang kurang tepat. Ia 
memperingatkan agar para direktur 
perusahaan pelat merah tidak me-
nyalurkan hobinya itu di hari kerja.  

"Saya tidak suka direksi yang 
menghabiskan waktu bermain golf di 
hari kerja, karena itu memberikan 

Kaum Istri Dilarang Cawe-cawe di Kantor

Badan Pengelola Investasi 

(BPI) Danantara Indonesia 

akan mengkonsolidasikan 

seluruh induk, anak, dan cucu 

BUMN. Dari  awalnya 888 

perusahaan, akan dibabat 

menjadi  kurang dari  200 

perusahaan.

--------------------------------------------------------------

Chief	Operating	Officer	(COO)	Danantara,	Dony	Oskaria
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mengalir ke Komite Olahraga Nasional 
Indonesia (KONI) Jawa Timur. Namun, 
DPRD tidak bertugas menyalurkan 
dana hibah sehingga ia tidak tahu 
kondisinya. Ia kembali menyampaikan 
b a h w a  y a n g  m e n g e t a h u i  s o a l 
pembagian dana hibah beserta 
penyalurannya adalah kepala daerah.

Sebelumnya, KPK telah memeriksa 
sebanyak 19 saksi yang berkaitan pada 
kasus korupsi dana hibah ini. Semua 
saksi korupsi APBD Jawa Timur 
t e r s e b u t  d i p e r i k s a  d i  P o l r e s 
Situbondo, pada Kamis, 22 Mei 2025. 
“Saksi-saksi hadir,” kata Juru Bicara 
KPK Budi Prasetyo dalam keterangan 
tertulis, Jumat, 23 Mei 2025.

Terhadap semua saksi, kata Budi, 
penyidik mendalami proses pengajuan 
dana hibah, mendalami dan memasti-
kan apakah mereka hanya dipinjam 
nama- nya untuk pengajuan proposal 
dana hibah atau mengerjakan sendiri, 
namun memberikan komitmen fee 
kepada para tersangka korupsi dana 

hibah.
Mantan Ketua DPRD Provinsi Jawa 

Timur, Kusnadi mengaku pasrah jika 
harus ditahan KPK.Kusnadi saat ini 
berstatus sebagai tersangka meski 
pemeriksaan hari ini dilakukan dalam 
kapasitasnya sebagai saksi.

"Saya warga negara Indonesia. Apa 
pun yang diputuskan penyelenggara 
negara, saya ikut saja (termasuk jika 
ditahan)," kata Kusnadi.

Sikap Kusnadi ini cukup berbeda 
dengan para saksi lain saat disinggung 
kesiapan j ika  ditahan lembaga 
antirasuah. Bahkan, Kusnadi juga tidak 
akan mengajukan perlawanan melalui 
jalur praperadilan.

"Peradilan untuk apa? Ini-ini 
pengacara saya," tutur Kusnadi yang 
diamini para pengacaranya.

"Enggak, kami enggak akan meng-
a j u k a n  p ra p e ra d i l a n .  Ya  p a s t i 
(kooperatif )," timpal salah satu 
p e n g a c a r a  Ku s n a d i .  ( p r a , d i n , 
tmo,tim/dya)

Menurut dia, selama diperiksa, 
ada lebih dari 10 pertanyaan yang 
diajukan penyidik. Pemeriksaan oleh 
penyidik dalam kapasitasnya sebagai 
saksi, bukan sebagai tersangka dalam 
kasus tersebut

L e b i h  l a n j u t ,  m e n u r u t  d i a , 
pemberian dana hibah tidak boleh 
lebih dari 10 persen pendapatan asli 
daerah (PAD). Namun, anggaran yang 
dikeluarkan bisa mencapai 30 persen 
PAD. Akan tetapi, alokasi dana untuk 
DPRD hanya sebesar 10 persen PAD. 
Kusnadi lantas mempertanyakan 
kejanggalan 20 persen sisanya yang 
tidak jelas dialokasikan untuk siapa.

”Oh, faktanya itu bisa 30 persen. 
Tapi, untuk alokasi DPRD, cuma 10 
persen, yang 20 persen lagi siapa? Ya, 
enggak tahu,” katanya.

S e l a i n  D P R D,  Ku s n a d i  j u g a 
mengungkap dugaan dana hibah ikut 

ks	 Ketua DPRD Jawa Timur, EK u s n a d i ,  t e l a h  r a m p u n g 
menjalani pemeriksaan selama 

hampir 8 jam di Gedung Merah Putih 
Komisi Pemberantasan Korupsi 
(KPK), Jakarta, Kamis (19/6/2025). 
Kusnadi diperiksa sebagai saksi 
dalam kasus dana hibah Pokmas dari 
APBD Jawa Timur tahun anggaran 
2021-2022.

Dia mengatakan ada keterkibatan 
pemimpin daerah dalam kasus 
i n i . M e s k i  t a k  m e nye b u t  s i a p a 
gubernur yang menjabat dalam 
periode itu, Kusnadi mengatakan 
bahwa kepala daerah Jawa Timur 
mengetahui persis pengurusan dana 
hibah tersebut. 

"Ya pasti tahu, orang dia yang 
mengeluarkan (dana hibah) masa dia 
enggak tahu," kata Kusnadi usai di-
periksa Komisi  Pemberantasan 
K o r u p s i  ( K P K )  p a d a  K a m i s 
(19/6/2025).

Ketika ditanya ihwal pemanggilan 
terhadap mantan Gubernur Jawa 
T i m u r  y a i t u  K h o f i f a h  I n d a r 
Parawansa, Kusnadi mengatakan jika 
panggilan itu adalah kewenangan 
penegak hukum. Ia irit bicara ketika 
kasus korupsi dana hibah Jatim ini 
dikaitkan dengan Khofifah. "Oh saya 
tidak berharap apa-apa," ucap dia.

Adapun Khofifah merupakan 
m a n t a n  G u b e r n u r  J awa  T i m u r 
periode 2019-2024. Sedangkan 
Kusnadi menjabat sebagai Ketua 
D P R D  J a w a  T i m u r  d i  m a s a 
pemerintahan Khofifah.

Mantan Ketua DPRD Jawa 

Timur Kusnadi mengatakan 

ada keterlibatan gubernur 

Jatim pada periode sebelum-

nya dalam kasus dugaan 

korupsi pengurusan dana 

hibah untuk kelompok masya-

rakat (Pokmas) dari APBD 

Provinsi Jawa Timur (Jatim) 

tahun anggaran 2021–2022.

MANTAN KETUA DPRD 
SEBUT KETERLIBATAN 
GUBERNUR JATIM

-----------------------------------------------

NUSANTARA

Dalam penyidikan kasus itu, KPK 
pun memeriksa empat orang saksi 
pada hari ini, Kamis (19/6/2025). 
Sejumlah materi pemeriksaan pun 
didalami penyidik kepada para saksi 
tersebut.

Adapun para saksi itu yakni staf 
Sekretariat Dewan Provinsi Jawa 
Timur, Bagus Wahyudyono, yang 
didalami terkait dengan perannya 
selaku staf anggota DPRD dalam 
pengajuan dana hibah pokmas.

Kemudian, juga ada saksi dari 
anggota DPRD Kabupaten Sampang, 
Amir Lubis, yang diperiksa terkait 
dengan perannya dalam pengajuan 
proposal dana hibah dari para 
kelompok masyarakat.

Lalu, dua saksi lainnya yakni 
s e o ra n g  n o t a r i s  a t a u  Pe j a b a t 
P e m b u a t  A k t a  Ta n a h  ( P PAT ) 
bernama Wahayu Krisma Suyanto 
dan seorang pimpinan dealer Asri 
Motor. Keduanya didalami terkait 
aset yang dibeli tersangka.

"Pemeriksaan di lakukan di 
Kantor BPKP Provinsi Jawa Timur," 
ungkap Budi.

Dalam kasus ini ,  KPK telah 
menyita empat bidang tanah. Juru 
b i c a r a  K P K  B u d i  P r a s e t y o 
m e n g a t a k a n  p e n y i t a a n  i t u 
berlangsung pada 15 hingga 22 Mei 
2025. "Penyitaan empat bidang 
tanah dan bangunan berlokasi di 
Probolinggo untuk satu bidang tanah 
dan bangunan, Banyuwangi satu 
bidang, dan Pasuruan dua bidang," 
ucap Budi di Gedung Merah Putih 
KPK, Jakarta Selatan, pada Selasa, 27 
Mei 2025.

Dia mengatakan para tersangka 
membeli empat bidang tanah itu 
senlai Rp 8 miliar. Namun, kata Budi, 
berdasarkan hasil analisis KPK dari 
aset yang disita di kasus ini memiliki 
nilai sebesar Rp 10 miliar. "Keempat 
bidang tanah dan bangunan tersebut 
masih di atas namakan oleh pihak 
lain," kata dia.(din,tim,wid/dya)

KPK	menyita dua rumah senilai Rp 
3,2 miliar terkait kasus dugaan 
korupsi pada dana hibah untuk 
kelompok masyarakat (pokmas) dari 
APBD Jawa Timur 2019–2022.

Juru bicara KPK Budi Prasetyo, 
mengatakan dua rumah yang disita 
itu berlokasi  di  Surabaya dan 
Mojokerto, Jawa Timur. Penyitaan 
tersebut dilakukan pada hari ini, 
Kamis (19/6/2025).

"Pada hari ini juga dilakukan 
penyitaan terhadap dua rumah yang 
berlokasi di Surabaya dan Mojokerto. 
Kedua rumah tersebut bernilai 
kurang lebih saat ini sebesar Rp 3,2 
miliar," kata Budi kepada wartawan.

B u d i  m e nye b u t ,  p e ny i t a a n 
dilakukan karena diduga uang 
pembelian rumah itu berasal dari 
hasil rasuah perkara dana hibah 
tersebut.

"Pembelian atas rumah tersebut 
diduga hasil dari perkara pokmas 
tersebut," tuturnya.

KPK Sita 2 Rumah Senilai Rp 3,2 M 

 

Kasus Korupsi Dana Hibah

Mantan	Ketua	DPRD	Jatim	Kusnadi	di	Gedung	Merah	Putih	KPK,	Jakarta	Selatan,	Kamis,	(19/6/2025).ist



m e n g o p t i m a l k a n  a s e t  
daerah. Agar lebih produktif 
dan mendukung penguatan 
kelembagaan koperasi di 
tingkat desa dan kelurahan.

"Ada beberapa hal yang 
saya soroti, salah satunya 
mendorong penggunaan 
aset  mil ik  pemerintah 
kabupaten untuk dijadikan 
s e b a ga i  l o ka s i  ka n to r  
Kopdeskel, karena secara 
aturan itu diperbolehkan," 
ujar Alayk, dikutip pada 
Kamis (19/6/2025).

Saat ini, menurut data 
yang diperolehnya, terdapat 
390 Kopdeskel Merah Putih 
yang tersebar di 378 desa 

dan 12 kelurahan se-Kabupaten 
M a l a n g .  S e l u r u h n y a  t e l a h  
mengantongi legalitas berbentuk akta 
pendirian dari notaris. 

Namun demikian, sebagian besar 
menurutnya belum memiliki gedung 
atau fasilitas kantor yang memadai 
untuk menjalankan operasionalnya. 
"Rata-rata Kopdeskel Merah Putih 
belum memiliki gedung yang siap 

6malangraya
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MALANG	 -	DPRD Kabupaten Malang 
usul agar Pemerintah Kabupaten 
(Pemkab) memanfaatkan gedung 
sekolah dasar (SD) yang sudah tidak 
digunakan, sebagai kantor operasional 
Koperasi  Desa  dan Kelurahan 
(Kopdeskel) Merah Putih. 

Wakil Ketua DPRD Kabupaten 
Malang, Alayk Mubarrok, mengatakan 
u s u l a n  i n i  b e r t u j u a n  u n t u k  

dapat, ada sekitar 22 sekolah dasar 
yang telah dimerger," ungkapnya.

Selain itu, DPRD juga meminta 
Pemkab Malang untuk segera  
melakukan pemetaan terhadap lokasi-
lokasi gedung SD yang sudah tidak 
aktif digunakan. Langkah ini dinilai 
penting agar rencana pemanfaatan 
aset bisa dijalankan secara terukur 
dan tepat sasaran.

“Perlu dilakukan pemetaan agar 
tahu gedung mana saja yang benar-
benar tidak digunakan, dan kemudian 
dinilai kelayakannya untuk dijadikan 
kantor Kopdeskel," kata Alayk.

Menurutnya, jika kondisi bangunan 
m a s i h  m e m u n g k i n k a n ,  h a n ya  
diperlukan perbaikan ringan agar 
bangunan bisa menyesuaikan dengan 
kebutuhan operasional koperasi.

"Mungkin hanya perlu dilakukan 
penyesuaian atau perbaikan sedikit 
agar lebih sesuai. Terutama untuk 
mendukung tujuh sub sektor usaha 
yang dijalankan oleh Kopdeskel, 
seperti cold storage, sarana logistik, 
apotek, dan klinik," terangnya. 
(Santi/Dya)

digunakan," katanya.
Melihat kondisi tersebut, Alayk 

mengusulkan agar Pemkab Malang 
menggunakan gedung-gedung SD 
yang tidak lagi difungsikan akibat 
proses penggabungan atau merger 
sekolah. Dirinya menilai, gedung yang 
sudah tidak digunakan untuk kegiatan 
belajar mengajar memiliki potensi 
untuk disulap menjadi  kantor 
koperasi.

"Di Kabupaten Malang saya 
melihat ada beberapa SD yang telah 
dilakukan merger, dua sekolah 
dijadikan satu. Sehingga ada gedung 
sekolah yang kosong," jelasnya.

Usulan ini, menurut Alayk, telah 
disampaikannya kepada Dinas Koperasi 
dan Usaha Mikro Kabupaten Malang. Ia 
meminta agar dinas tersebut segera 
berkoordinasi dengan Dinas Pen-
didikan dan juga melakukan konsultasi 
dengan Bupati Malang terkait potensi 
pemanfaatan aset tersebut.

"Dinas Koperasi agar segera 
b e r k o o r d i n a s i  d e n g a n  D i n a s  
Pendidikan dan berkonsultasi ke 
bupati. Karena informasi yang saya 

MALANG	 -	 Dua data prevalensi 
stunting di Kota Malang 'njomplang'. 
Ada perbedaan yang cukup jauh antara 
angka Survei Status Gizi Indonesia 
(SSGI) dan hasil elektronik-Pencatatan 
d a n  P e l a p o r a n  G i z i  B e r b a s i s  
Masyarakat (e-PPGBM).

Diketahui, SSGI mencatat angka 
22,7 persen. Sedangkan data e-
PPGBM, menunjukkan angka lebih 
rendah, yakni 8 persen. Dinas 
Kesehatan (Dinkes) Kota Malang pun 
memberikan penjelasan atas selisih 
tersebut.

Pelaksana tugas (Plt) Kepala 
Dinkes Kota Malang, Rina Istarowati, 
menjelaskan perbedaan tersebut 
disebabkan oleh metode pengambilan 
data yang berbeda. 

"Metode SSGI dilakukan melalui 
survei sampling selama tahun 2024, 
yang dirilis Ke-menterian Kesehatan 
pada 20 Mei 2025 mencatat angka 
prevalensi stunting sebesar 22,7 
p e r s e n .  S e d a n g k a n  e - P P G B M  
menggunakan data riil dari balita yang 
datang dan ditimbang langsung di 
posyandu atau fasilitas kesehatan," 
ujar Rina, Kamis (19/6/2025). 

Ditambahkannya, data Bulan 
Timbang yang dilakukan pada 
Desember 2024,  menunjukkan 
prevalensi stunting di angka 8 persen.

Rina menyebutkan, dalam survei 
SSGI terdapat sekitar 589 anak di Kota 

Malang yang dijadikan sampel. Di 
mana dari jumlah tersebut, sebanyak 
119 balita masuk dalam kategori 
stunting. Angka ini kemudian diproses 
lebih lanjut dengan formula tertentu yang 
menghasilkan prevalensi 22,7 persen.

"SSGI menggunakan responden 
sebagian kecil dari total populasi. 
Sementara data Bulan Timbang 
mencakup jumlah yang lebih besar 
karena seluruh balita yang datang 
d i t i m b a n g  d a n  d i u k u r  t i n g g i  
badannya," jelasnya.

Menurutnya, kedua data tersebut 
sama-sama dijadikan pedoman dalam 
menyusun program dan intervensi 
penurunan stunting di Kota Malang. 
Namun, untuk melihat tren secara 
langsung di lapangan, Dinkes Kota 
Malang cenderung mengacu pada data 
e-PPGBM yang dikumpulkan secara 
rutin dan berskala luas.

"Kalau kita lihat dari data pe-
nimbangan langsung, memang tren-
nya menurun. Tahun sebelumnya sempat 
di angka 17,3 persen, lalu menurun secara 
bertahap hingga menjadi 8 persen 
pada Desember 2024," imbuhnya.

Selain menjelaskan perbedaan 
metode, Dinkes juga mencatat adanya 
variasi angka stunting di tingkat 
kelurahan. Data terakhir menunjuk-
kan Kelurahan Balearjosari, Kecamatan 
Blimbing, memiliki angka stunting ter-
tinggi. Dengan prevalensi 22 persen. 

S e d a n g k a n  a n g k a  s t u n t i n g  

hamil, inisiasi menyusu dini, dan ASI 
eksklusif  enam bulan pertama 
merupakan masa emas, yang menjadi 
aspek penting dan tidak bisa diulang.

"Periode itu jangan sampai hilang 
karena nanti menentukan kelanjutan 
dari si bayi," katanya. 

Untuk itu, Dinkes menilai perlunya 
upaya edukasi dan sosialisasi yang 
terus-menerus untuk meningkatkan 
kesadaran masyarakat, mengingat 
mobilitas tinggi di wilayah perkotaan. 
Menurut Rina, intervensi sensitif 
seperti kemampuan keluarga dalam 
mengakses pangan bergizi juga 
menjadi  faktor penting dalam 
mencegah stunting. (Santi/Dya)

terendah tercatat di 
Kelurahan Rampal 
Celaket, Kecamatan 
Klojen dengan angka 
1  p e r s e n . L e b i h  
lanjut, Rina juga 
m e n y a m p a i k a n ,  
upaya penurunan 
stunting dilakukan 
melalui dua jenis 
intervensi ,  yaitu 
intervensi spesifik 
d a n  i n t e r v e n s i  
sensitif. 

I n t e r v e n s i  
spesifik merupakan 
p e n a n g a n a n  
langsung terhadap 
kasus stunting dan 
p e n c e g a h a n n y a ,  
seperti pemberian tablet tambah 
darah kepada remaja putri dan 
pemantauan kehamilan.

"Kami sudah menyediakan layanan 
pemeriksaan kehamilan. Tapi ini perlu 
didukung kesadaran ibu hamil untuk 
rutin memeriksakan diri. Begitu juga 
balita, perlu dibawa ke posyandu 
secara rutin untuk ditimbang dan 
diukur tinggi badannya," tuturnya.

Direktur RSUD Kota Malang ini 
juga menekankan pentingnya masa 
1.000 hari pertama kehidupan anak, 
yang menjadi periode emas tumbuh 
kembang. Pada masa ini, lanjutnya, 
pemberian gizi seimbang kepada ibu 

Data Stunting di Kota Malang 'Njomplang', Kenapa?

Jumat, 20 Juni 2025

Bulan	Timbang	di	Posyandu	kelurahan	Purwantoro	Kota	Malang.	
(dok.	lpmk.purwantoro)

Wakil	Ketua	DPRD	Kabupaten	Malang,	Alayk	Mubarrok.	
(dok.	ig/alaykmubarrok)

DPRD Kabupaten Malang Usul Gedung SD Kosong Jadi 

Kantor Koperasi Merah Putih
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Singapura Krisis, 307 Restoran Tutup Tiap Bulan!

IKUTIP	 dari Reuters, Kamis D(19/6/2025), rata-rata kios 
makanan yang tutup ini 

tercatat terus mengalami peningkatan 
dari tahun ke tahun. Pada 2024 lalu 
rata-rata 254 kios tutup per bulan, dan 
sekitar 230 kios tutup per bulan pada 
2022 hingga 2023 kemarin.

S e c a r a  k e s e l u r u h a n  r a s i o  
penutupan kios terhadap pembukaan 
di Singapura pada 2025 dan 2024 jauh 
lebih tinggi daripada tahun-tahun 
sebelumnya saat pandemi, yang 
menunjukkan bagaimana sektor 
kuliner kian terpuruk di Negeri Singa 
ini.

Meningkatnya biaya sewa, bahan 
baku, dan tenaga kerja disebut sebagai 
penyebab utama kolapsnya bisnis F&B 
di Singapura. Sebagai contoh ada Alvin 
Goh selaku salah satu pendiri Wine 

RVLT yang berencana 
m e n u t u p  t o k o  p a d a  
Agustus depan setelah 
kontrak sewa tokonya 
habis.

"Kami telah merugi 
sejak Juni 2023. Kami telah 
menyiapkan uang untuk 
memastikan bahwa sewa, 
gaji, dan pemasok tetap 
dibayar," katanya.

Parahnya ini tidak 
hanya melanda usaha-
usaha kuliner kecil, namun 
restoran mewah juga ada 
yang ikut menjadi korban. 
Salah satunya ada private 
club 1880 di Robertson 
Quay yang belum lama ini 
mengumumkan akan tutup 
permanen.

Dikatakan kekurangan 
dana untuk membeli bahan 
baku, operasional, hingga 
menggaji karyawan menjadi alasan 
utama penutupan mendadak private 
club ini. Sebelumnya salah satu cabang 
1880 di Hong Kong juga tutup pada 30 
Mei lalu, kurang dari setahun setelah 
dibuka.

Dikutip dari CNA, tingginya 
pengeluaran saat jumlah pengunjung 
disebut-sebut menjadi penyebab 
utama 1880 harus tutup. Padahal 

“Kami mendapat tiga tawaran 
investasi atau akuisisi 1880. Salah satu 
dari tawaran ini akan memulihkan 
kesehatan kami  dan memberi  
landasan untuk membangun brand 
global. Namun, kami tidak berhasil 
mendapatkan tawaran tersebut. Tanpa 
dana lebih lanjut untuk membayar staf 
atau pemasok, kami tidak punya 
pilihan lain selain tutup," tambah 
1880. (Reuters, CNA, ist/nei)

private club itu sempat mencari 
tambahan dana dengan mencari 
investasi baru, namun upaya tersebut 
ternyata tak berhasil.

"Pengeluaran dan frekuensi per 
kunjungan anggota kami mengalami 
t r e n  p e n u r u n a n .  P e r u s a h a a n  
membutuhkan suntikan dana dan 
beberapa pengoptimalan efisiensi," 
tulis 1880 dalam sebuah email kepada 
CNA.

Singapura saat ini sedang 

m e n g h a d a p i  g e l o m b a n g 

penutupan usaha di sektor 

kuliner. Sepanjang tahun 2025, 

rata-rata sekitar 307 gerai 

m a k a n a n  d a n  m i n u m a n 

gulung tikar setiap bulannya di 

negara tersebut.

PNRE Bangun Pabrik Panel Surya untuk Ekspor Listrik

abrik	panel surya ini nantinya Pakan menjadi elemen penting 
dalam rantai pasok energi 

bersih, terutama untuk mendukung 
rencana ekspor  l is tr ik  ramah 
lingkungan ke Singapura. Kolaborasi 
dengan perusahaan manufaktur ter-
nama dari China menunjukkan 
keseriusan PNRE dalam mengem-
bangkan teknologi hijau sekaligus 

menarik investasi asing ke sektor 
energi berkelanjutan di dalam negeri.

Direktur Perencanaan Strategis 
dan Pengembangan Bisnis Pertamina 
NRE, Fadli Rahman, menyebut upaya 
ini ditujukan untuk mendukung 
rencana ekspor listrik ke Singapura 
sebesar 3,4 gigawatt (GW) yang telah 
ditandatangani oleh Pemerintah RI 
dan Singapura.

“Dalam waktu dekat ini, kita akan 

akan mendukung dari sisi manufaktur, 
namun tidak menutup kemungkinan 
bahwa ke depan PNRE juga akan 
terlibat sebagai pengembang yang 
menyuplai listrik EBT ke Negeri Singa 
tersebut.

“ T e n t u n y a  k i t a  s a m b i l  
mengeksplorasi potensi untuk kita 
bergerak di sana sebagai developer. 
Tapi, setidaknya kita mulai dulu dari 
sisi manufaktur,” tambahnya.

Corporate Secretary PNRE, Dicky 
Septiadi, menyampaikan bahwa 
keberadaan proyek ini diharapkan 
dapat memenuhi Tingkat Komponen 
Dalam Negeri (TKDN) dari panel 
s u r ya  ya n g  d i g u n a k a n  u n t u k  
m e m p r o d u k s i  l i s t r i k  E B T  k e  
Singapura.

“ J a d i ,  k i t a  p u n y a  p r o y e k  
pembangunan pabrik manufaktur 
PLTS dengan perusahaan Cina. 
Karena ini akan sangat baik. Kita akan 
membawa investasi  masuk ke 
I n d o n e s i a ,  d a n  i t u  p a s t i  
membutuhkan TKDN. Kita juga 
m e m b u t u h k a n  p e r a l a t a n  d a n  
komponen lainnya,” tandasnya. (Asia 
News Network, antara, ist/nei)

melakukan groundbreaking untuk 
kerja sama dengan salah satu 
perusahaan manufaktur panel surya 
tier 1. Ini akan menjadi pendukung 
utama atau poin penting dalam 
m e n d u ku n g  e ks p o r  l i s t r i k  ke  
S i n g a p u ra ,”  k a t a  Fa d l i  d a l a m  
konferensi pers Strategic Partnership 
antara PNRE dan CREC di Jakarta, 
Kamis (19/6/2025).

Fadli mengatakan posisi PNRE 

Pertamina New Renewable 

Energy (PNRE) akan segera 

memulai tahap awal pem-

bangunan pabrik panel surya 

melalui kerja sama strategis 

dengan perusahaan tier 1 asal 

Tiongkok. Groundbreaking 

proyek ini direncanakan ber-

langsung dalam waktu dekat 

sebagai bagian dari komitmen 

PNRE dalam mendukung 

pengembangan energi baru 

terbarukan di Indonesia.

Para	pimpinan	Pertamina	New	Renewable	Energy	(PNRE)	dan	Citicore	Renewable	Energy	Corporation	
(CREC)	duduk	bersama	dalam	konferensi	pers	Strategic	Partnership	di	The	Langham,	Jakarta,	

Kamis	(19/6/2025).	Kerja	sama	ini	mencakup	pembangunan	pabrik	panel	surya	untuk	mendukung	
pengembangan	energi	terbarukan	dan	ekspor	listrik	ramah	lingkungan	dari	Indonesia.	(Istimewa)

Ilustrasi	Restoran	Tutup	di	Singapura	(Foto:	Instagram	@ahseahteochew)
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FAMILY

Tomat
Tomat segar merupakan salah 

satu sumber kalium. Namun, tomat 
yang sudah diolah menjadi saus, atau 
tomat yang sudah dikeringkan 
mengandung lebih banyak kalium. 
Kandungan kalium pada semangkuk 
tomat kering dapat mencapai 1.800 
miligram. Inilah alasannya mengapa 
tomat bisa disebut sebagai salah satu 
buah yang mengandung kalium.

Selain tinggi kalium, tomat kering 
juga kaya akan nutrsi lain, seperti 
serat, protein, likopen, dan vitamin C 
yang sangat baik untuk membantu 
meningkatkan sistem kekebalan 
tubuh.

Kacang	merah
Kacang merah dikenal sebagai 

salah satu sumber kalium yang baik. 
Dalam setiap 100 gram kacang merah, 
terkandung sekitar 600 miligram 
kalium. Setelah direbus, kacang 
merah bisa dinikmati langsung 
sebagai camilan sehat atau dijadikan 
campuran dalam berbagai hidangan 
seperti salad.

Selain kacang merah, pilihan 
kacang-kacangan lain yang juga tinggi 
kalium adalah kacang kedelai dan 
edamame. Kedua jenis kacang ini 
tidak hanya kaya akan kalium, tetapi 
juga mengandung protein nabati, 
serat, serta berbagai vitamin dan 
mineral penting yang mendukung 
kesehatan tubuh secara menyeluruh.
(nei,ist/dya)

Alpukat
Tak kalah dari pisang, alpukat juga 

termasuk buah yang tinggi kalium. 
Menurut USDA, 100 gram alpukat 
mengandung sekitar 576 miligram 
kalium.

Mengutip dari Amsterdam UMC, 
sebuah penelitian dalam European 
Heart Journal menunjukkan bahwa 
pola makan yang kaya kalium dapat 
membantu mengurangi dampak 
negatif dari asupan garam yang 
berlebihan.

Kiwi
K i w i  t e r m a s u k  b u a h  y a n g 

direkomendasikan untuk membantu 
mengatasi kelebihan asupan garam. 
Berdasarkan data dari USDA, satu buah 
kiwi berukuran 75 gram mengandung 
sekitar 148 miligram kalium.

Tak hanya tinggi kalium, kiwi juga 
kaya akan nutrisi lain yang mendukung 
kekebalan tubuh, seperti vitamin K, 
folat, dan vitamin E. Buah ini juga 
merupakan sumber serat yang baik 
untuk menjaga kesehatan pencernaan.

Air	Kelapa
Tak hanya menyegarkan setelah 

berolahraga, air kelapa juga bisa 
membantu menyeimbangkan kadar 
g a r a m  b e r l e b i h  d a l a m  t u b u h . 
Mengutip dari WebMD, satu cangkir 
(240 ml) air kelapa organik tanpa 
pemanis mengandung sekitar 509 
miligram kalium.

Kalium ini bermanfaat untuk 
m e m b a n t u  t u b u h  m e m b u a n g 
kelebihan natrium sekaligus menjaga 
tekanan darah tetap stabil. Selain itu, 
a i r  k e l a p a  j u g a  m e n g a n d u n g 
m a g n e s i u m  d a n  k a l s i u m  y a n g 
membantu menjaga keseimbangan 

anpa kita sadari, berbagai Tm a k a n a n  y a n g  s e r i n g 
dikonsumsi sehari-hari seperti 

mi instan, camilan asin, atau makanan 
cepat saji ternyata mengandung kadar 
garam yang tinggi. Karena rasanya 
yang gurih dan menggugah selera, kita 
kerap terlena hingga mengonsumsi 
garam melebihi batas yang dianjurkan.

Padahal, mengatur asupan garam 
agar tetap seimbang sangatlah penting 
bagi kesehatan tubuh. Konsumsi 
garam yang berlebihan dapat memicu 
t e k a n a n  d a r a h  t i n g g i  d a n 
menimbulkan masalah pada fungsi 
ginjal. Lantas, apa langkah yang bisa 
diambil jika tubuh sudah keburu 
kelebihan garam?

Nah, berikut ini lima makanan 
tinggi kalium yang bisa membantu 
tubuh menyeimbangkan kelebihan 
garam.

Pisang
Pisang merupakan salah satu buah 

yang kaya akan kalium. Mengutip U.S. 
Department of Agriculture (USDA), 
satu buah pisang berukuran 115 gram 
mengandung sekitar 375 miligram 
kalium.Kandungan ini sangat penting 
bagi tubuh karena melansir McGill 
University, asupan kalium yang cukup 
bisa membantu ginjal membuang 
kelebihan natrium lewat urine dan 
membantu menurunkan tekanan 
darah.

cairan dan mendukung hidrasi tubuh.

Yoghurt
Yoghurt dikenal sebagai sumber 

probiotik yang baik untuk pencernaan. 
Tapi tak hanya itu, yoghurt juga 
mengandung kalium yang cukup tinggi.

USDA melansir, dalam 100 gram 
yoghurt terdapat sekitar 210 miligram 
kalium. Kandungan ini membuat 
y o g h u r t  b i s a  m e m b a n t u 
menyeimbangkan kelebihan natrium 
dalam tubuh.

Kentang
D a l a m  s a t u  b u a h  k e n t a n g , 

terkandung 600 miligram kalium. 
Kentang juga menyediakan berbagai 
nutrisi lainnya, termasuk karbohidrat, 
vitamin B6, vitamin C, serat, dan zat 
besi.

Meski demikian, perhatikan cara 
penyajian kentang. Memanggang 
merupakan salah satu cara terbaik 
untuk mengolah kentang. Selain itu, 
hindari menambahkan bahan lain, 
seperti saus, garam, atau keju, secara 
berlebihan.

Ubi
Ubi diketahui memiliki kandungan 

kalium yang lebih tinggi dibandingkan 
pisang. Dalam satu buah ubi berukuran 
sedang, kandungan kaliumnya bisa 
mencapai sekitar 500 miligram, 
menjadikannya pilihan yang baik 
untuk memenuhi kebutuhan mineral 
ini.

Selain itu, ubi juga rendah kalori 
dan kaya akan nutrisi lain seperti serat, 
karbohidrat kompleks, vitamin C, serta 
beta karoten. Kombinasi nutrisi ini 
membuat ubi bermanfaat untuk 
mendukung sistem kekebalan tubuh, 
menjaga kesehatan pencernaan, dan 
melindungi sel dari kerusakan akibat 
radikal bebas.
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Makan Ini Setelah 
Konsumsi Garam Tinggi
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Air kelapa

Kacang Merah
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ara	peneliti di Jepang berhasil Pmenciptakan sebuah perangkat 
inovatif yang mampu merekam 

mimpi dan memutarnya kembali agar 
dapat dilihat oleh penggunanya.

P a r a  i l m u w a n  d i  A T R  
C o m p u t a t i o n a l  N e u r o s c i e n c e  
Laboratories di Kyoto telah melakukan 
studi dengan memantau aktivitas otak 
para relawan saat memasuki fase awal 
tidur. Dalam penelitian tersebut, saat 
peserta mencapai tahap tidur REM, 
mereka dibangunkan dan diminta 
untuk menjelaskan secara rinci tentang 
mimpi yang baru saja mereka alami — 
termasuk hal-hal yang mereka lihat 
dalam mimpi tersebut.

Proses ini dilakukan berulang-
ulang, beberapa kali untuk menyusun 
basis data komprehensif berisi gambar-
gambar yang terhubung dengan pola-
pola otak tertentu. Profesor Yukiyasu 
Kamitani, dari Laboratorium Ilmu Saraf 
Komputasi ATR, menyebutkan, “Kami 
mampu mengungkap isi mimpi dari aktivitas 
otak selama tidur, yang konsisten 

mungkin juga bermanfaat dalam 
mengungkap karakteristik dan misteri 
yang tidak diketahui dari kepribadian 
seseorang dan mendiagnosis gangguan 
psikologis dengan lebih akurat, dan 
nyaman.Masa depan eksplorasi 
mimpiMeskipun perangkat perekam 
mimpi menjadi subjek yang sangat 
menarik, penting untuk mengakui fakta 
bahwa itu masih dalam tahap awal dan 
pengembangan.

Para ilmuwan bertujuan dan terus 
bekerja untuk meningkatkan resolusi 
mimpi yang direkonstruksi serta 
keakuratannya. Seiring kemajuan 
teknologi, kami berharap untuk 
mendapatkan pemahaman yang lebih 
dalam dan wawasan baru tentang apa 
yang kita impikan serta emosi, 
perasaan, dan pengalaman yang 
terwujud bersama dengan mimpi-
mimpi itu.Singkatnya, perangkat 
perekam mimpi yang dikembangkan 
oleh para peneliti Jepang menandai 
langkah terobosan dalam memahami 
pikiran manusia. (nei,ist/dya)

Signifikansi bagi ilmu saraf dan 
psikologi Teknologi yang menakjubkan 
ini  t idak hanya menarik  bagi  
masyarakat umum, signifikansinya 
meluas ke bidang ilmu saraf dan 
psikologi juga.

Dengan menangkap dan memantau 
mimpi secara ekstensif, ahli saraf, 
psikolog, peneliti, dan spesialis lain 
yang terkait dengan bidang ini dapat 
memperoleh wawasan yang sangat 
berharga tentang cara kerja otak 
manusia  yang kompleks ,  s i fat  
kesadaran, dan pentingnya mimpi.

"Ini adalah pengalaman penelitian 
yang menarik yang membawa kita lebih 
dekat dengan konsep mesin pembaca 
mimpi", kata Dr. Mark Stokes, seorang 
ahli saraf kognitif dari Universitas 
Oxford. Jadi, teknologi yang luar biasa 
ini dapat menawarkan perspektif baru 
dan pemahaman yang lebih rinci 
tentang kesehatan mental, dan dampak 
mimpi pada hal yang sama.

Menjelajahi dan menganalisis 
konten mimpi yang mendalam 

dengan laporan verbal subjek”.
D i l a n s i r  d a r i  t i m e s o f i n d i a ,  

teknologi luar biasa ini menggunakan 
kemajuan dalam pencitraan otak dan 
kecerdasan buatan (AI), memperkuat 
seseorang untuk menyelidiki alam 
mimpi yang misterius dengan cara yang 
luar biasa.

Pe ra n g k a t  p e re k a m  m i m p i  
menggunakan pencitraan resonansi 
magnetik fungsional (fMRI) untuk 
merekam aktivitas saraf terperinci yang 
berkorelasi dengan mimpi.

Dengan menganalisis dengan 
cermat pemindaian otak ini, para 
ilmuwan berhasil memprediksi konten 
mimpi dengan tingkat akurasi 60% 
yang mengesankan, yang meningkat 
menjadi lebih dari 70% ketika 
difokuskan pada item visual tertentu 
seperti orang dan objek.

Pencapaian yang patut dipuji ini 
menunjukkan potensi yang sangat 
besar untuk memecahkan kode aspek-
aspek tertentu dari mimpi dengan 
m e m a n fa a t ka n  a k t iv i t a s  o t a k .  

MIMPI BISA DIPUTAR ULANG? INI TEMUAN DARI JEPANG



H A R I A N

PLESIRAN

Bumi	Perkemahan	Ranca	Cangkuang
Tempat camping di Bandung 

selanjutnya adalah Bumi Perkemahan 
Ranca Cangkuang. Lokasinya berada 
di Jalan Mekarsari, Kecamatan Pasir 
Jambu, Kabupaten Bandung.

B u m i  P e r k e m a h a n  R a n c a 
Cangkuang terbagi menjadi tiga blok. 
Blok atas dan tengah merupakan 
bukit rerumputan. 

S e d a n g k a n ,  b l o k  b a w a h 
merupakan hamparan rumput datar 
di tepi sungai yang menjadi lokasi 
camping favorit.

Selain camping, Bumi Perkemahan 
Ranca Cangkuang menyediakan area 
khusus glamping bagi wisatawan yang 
tidak ingin repot membawa tenda dan 
peralatan camping lainnya.
(nei,ist/dya)

Namun kini tempat penangkaran rusa 
itu sudah kembali menghijau setelah 
dilakukan penanaman tumbuhan 
kembali.

Ranca Upas dikenal sebagai tempat 
camping favorit di Bandung dengan 
suasana alam yang asri .  Selain 
c a m p i n g ,  p e n g u n j u n g  b i s a 
berinteraksi dengan rusa, berfoto di 
spot Instagramable, atau berendam di 
pemandian air panas.

Taman	Langit	Pangalengan
Tempat camping di Bandung ini 

memiliki nama lengkap Taman Langit 
Pangalengan 360. Sesuai dengan 
namanya, kamu bisa menyaksikan 
pemandangan Pangalengan secara 
360 derajat, dari ketinggian 1.670 
mdpl, Taman Langit Pangalengan 
menawarkan pengalaman camping 
dengan view alam yang memukau. Dari 
sini, pengunjung bisa menikmati 
pemandangan sunrise, sunset, hingga 
fenomena lautan awan, berlatar kebun 
teh dan pegunungan.

The	Lodge	Maribaya
The Lodge Maribaya menawarkan 

konsep “fun camp” dengan tenda 
permanen berkapasitas dua orang 
yang dilengkapi kasur empuk, selimut, 
lampu, colokan listrik, bahkan Wi-Fi, 
serta akses ke kamar mandi water 
heater.  Ada juga berbagai  spot 
Instagramable, seperti sky tree dan 
bamboo tower, ditambah restoran 
dengan pilihan menu Nusantara dan 
Western.

andung  terkenal  dengan Budaranya yang sejuk berkat 
letaknya yang dikelilingi oleh 

pegunungan. Kondisi alam yang 
nyaman ini menjadikan kegiatan 
camping sebagai salah satu pilihan 
favorit para wisatawan saat berlibur 
ke kota tersebut.

Camping di Bandung bukan hanya 
sekadar tempat untuk menginap, 
tetapi juga menjadi lokasi yang cocok 
u n t u k  m e l e p a s  p e n a t  d a n 
menenangkan diri. Ragam pilihan 
tempat camping di kota ini pun sangat 
bervariasi ,  mulai  dari  kawasan 
perbukitan hingga tepi danau yang 
menawan. 

Bagi para pecinta alam yang ingin 
merasakan bermalam di tengah 
hamparan alam terbuka,  simak 
deretan tempat camping di Bandung 
berikut ini.

Green	Grass	Cikole
Green Grass Cikole memiliki area 

camping di tengah hutan pinus yang 
asr i  dengan udara  yang  se juk . 
Fasilitasnya cukup lengkap, mulai dari 
tenda dome yang nyaman, toilet 
bersih, hingga area api unggun untuk 
menambah kehangatan malam hari. 
Selain itu, tersedia juga campervan 
park yang dilengkapi colokan listrik, 
keran air, dan wastafel.

Ranca	Upas
Ranca Upas adalah salah satu 

tempat berkemah yang populer di 
Bandung. Obyek wisata ini sempat 
viral di media sosial beberapa waktu 
lalu karena sebagian rumput dirusak 
para pengguna motor trail.

Pine	Forest	Camp
Pine Forest Camp dikenal sebagai 

salah satu tempat camping eksklusif di 
Bandung dengan fasilitas yang sangat 
lengkap. Dikelilingi hutan pinus yang 
rimbun, tempat ini cocok untuk acara 
keluarga, gathering perusahaan, 
hingga kegiatan outbound.

Terminal	Wisata	Grafika	Cikole
Berada di kaki gunung Tangkuban 

Perahu, Terminal Wisata Grafika Cikole 
memiliki udara sejuk dan segar. 
Kawasan wisata seluas 9 hektar ini 
dikelilingi hutan pinus di ketinggian 
1400 mdpl.Tempat ini menawarkan 
berbagai tipe penginapan mulai dari 
tenda dome hingga rumah panggung. 
Fasilitas yang disediakan mencakup 
sarapan pagi, area api unggun, dan 
restoran dengan menu khas liwetan.

Bukit	Moko
Terletak di ketinggian, Bukit Moko 

menawarkan pemandangan city light 
yang indah di malam hari. Tempat ini 
cocok bagi kamu yang ingin menikmati 
s u a s a n a  a l a m  d e n g a n  fa s i l i t a s 
sederhana namun memadai.

Glamping	Lakeside
Untuk pengalaman camping mewah, 

Glamping Lakeside menyediakan tenda-
tenda yang menghadap langsung ke 
danau. Pengunjung dapat menikmati 
pemandangan danau yang tenang .
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transparan. Itu saja pesannya," kata 
dia. 

Di sisi lain, Menteri Agama 
Nasaruddin Umar mengatakan 
P r e s i d e n  P r a b o w o  S u b i a n t o 
dijadwalkan berkunjung ke Arab 
Saudi dalam waktu dekat. Kunjungan 
resmi itu sebagai bagian dari upaya 
diplomasi bilateral di bidang haji.

Dia menuturkan kunjungan itu 
n a n t i n y a  a k a n  m e m p e r k u a t 
perlindungan terhadap jemaah 
Indonesia serta meningkatkan 
efektivitas sistem penyelenggaraan 
haji di masa mendatang.

“Diplomasi  haji  nanti  akan 
dijelaskan langsung oleh Presiden 
Prabowo. Tidak etis kalau saya 
mendahului. Tapi insyaallah kita 
serahkan kepada beliau,”  ujar 
Nasaruddin.

N a s a r u d d i n  m e n y e b u t k a n 
diplomasi haji  menjadi bagian 
penting dalam membangun kerja 
sama strategis antara Indonesia dan 
Arab Saudi ,  khususnya dalam 
penguatan tata kelola layanan dan 
sistem pelaksanaan ibadah haji.

Menurut dia,  secara umum, 
penyelenggaraan ibadah haji 2025 
berlangsung dengan tertib dan lebih 
terkendali. Pergerakan jemaah dari 

Makkah menuju Jeddah dan Madinah 
berjalan sesuai dengan rencana 
tanpa gangguan berarti. Sistem 
distribusi dan pendataan jemaah 
d i n i l a i  s e m a k i n  r a p i  s e t e l a h 
penyesuaian yang dilakukan pada 
tahap awal kedatangan.

“A l h a m d u l i l l a h  s e k a r a n g 
semuanya berjalan lancar. Kita sudah 
temukan polanya, sehingga tidak ada 
lagi kendala dalam pergerakan 
jemaah, baik ke Madinah maupun ke 
Jeddah,” ucapnya.

Transportasi di Makkah yang 
melayani antar jemput ke Masjidil 
Haram beroperasi sepanjang hari, 
memberikan f leksibi l i tas  bagi 
jemaah untuk beribadah. Adapun 
seluruh hotel yang dikontrak di 
Madinah berada sangat dekat dengan 
Masjid Nabawi rata-rata dalam 
r a d i u s  5 0 0  m e t e r  s e h i n g g a 
memudahkan pelaksanaan ibadah 
secara optimal.

Imam Besar Masjid Istiqlal itu 
menuturkan,  menurut laporan 
Amirul Hajj, jemaah Indonesia telah 
menyelesaikan seluruh rangkaian 
ibadah haji. Bagi jemaah yang dalam 
kondisi  t idak memungkinkan, 
termasuk dua orang yang belum 
ditemukan, panitia telah melakukan 
badal haji secara resmi.(din,ist/dya)

KEPALA	Badan Penyelenggara (BP) 
Haji Mochammad Irfan Yusuf (Gus 
Irfan), yakin pelaksanaan ibadah haji 
2026 tahun depan akan berjalan 
transparan dan bebas dari praktik 
korupsi. Gus Irfan mengatakan, BP 
Haji telah merekrut mantan penyidik 
Komisi Pemberantasan Korupsi 
(KPK) agar pengelolaan ibadah haji 
bebas praktik korupsi. 

"Di BPH sekarang kami juga ada 
beberapa teman alumni KPK yang 
kita masukkan, ada teman dari 
Kejaksaan, juga ada di BPH, ada 
teman dari Kepolisian juga masuk di 
BPH," ujar Gus Irfan di kantor Majelis 
Ulama Indonesia, Jakarta, Kamis 
(19/6/2025). 

Ada delapan orang mantan 
penyidik dari aparat penegak hukum 
ko m i s i  a n t i - ra s u a h  ya n g  k i n i 
menjabat posisi penting di eselon II 
BP Haji. "Itu semua (perekrutan 
mantan penyidik KPK) dalam rangka 
transparansi dan akuntabilitas. Saya 
kira itu," ujar Gus Irfan. 

Gus Irfan pun menekankan 
bahwa Presiden Prabowo Subianto 
b e r p e s a n  a ga r  B P  H a j i  d a p a t 
menyelenggarakan ibadah haji 
secara transparan. "Jadi amanat dari 
Presiden kepada kami, jadikanlah 
proses haji itu proses yang akuntabel, 

BP Haji Rekrut Eks Penyidik Komisi Anti-Rasuah

KPK	Usut	Dugaan	(dari	Hal	1)	...

omisi	Pemberantasan Korupsi K( K P K )  m e n g a k u i  t e n g a h 
mengusut dugaan korupsi 

terkait penyelenggaraan haji atau 
kuota haji di Kementerian Agama 
(Kemenag). 

Hal tersebut diungkapkan oleh 
P e l a k s a n a  t u g a s  ( P l t )  D e p u t i 
Penindakan dan Eksekusi KPK, Asep 
Guntur Rahayu.

“Ya Benar,” kata Asep melalui 
pesan singkat kepada awak media, 
Kamis (19/6/2025).

Menurut dia, pengusutan dugaan 
korupsi tersebut masih berada di 
tahap awal, yakni tahap penyelidikan. 
Dengan begitu, dia mengklaim belum 
dapat mengungkapkan banyak hal 
soal dugaan korupsi yang terjadi di 
Kemenag itu. 

“Masih Lidik,” ujar Asep.
Meski begitu, Asep belum mau 

membeberkan lebih jauh, termasuk 
soal pihak-pihak yang telah dimintai 
k l a r i f i k a s i ,  k a r e n a  m a t e r i 
penyelidikan bersifat rahasia.

Yaqut	Dilaporkan
Sejak tahun 2024, KPK sedikitnya 

telah menerima sebanyak l ima 
laporan pengaduan tentang dugaan 
korupsi dana kuota haji.  Aduan 
dugaan korupsi dana kuota haji ramai 
ketika era Menteri Agama (Menag) RI 
Yaqut Cholil Qoumas.

Laporan pertama yang diterima 
KPK berasal dari Gerakan Aktivis 
Mahasiswa UBK Bersatu (GAMBU) 
pada Rabu, 31 Juli 2024. Mereka 
mendesak KPK memeriksa Menteri 
Agama Yaqut Cholil dan Wakilnya 
Saiful Rahmat Dasuki.

Kemudia, laporan yang kedua ialah 
dari Front Pemuda Anti-Korupsi pada 
Kamis, 1 Agustus 2024. Mereka 
menyebut ada kejanggalan dalam 
pengalihan kuota haji secara sepihak 
oleh Kemenag RI.

Laporan selanjutnya datang dari 
mahasiswa STMIK Jayakarta. Mereka 
membuat laporan pengaduan ke KPK 
pada Jumat, 2 Agustus 2024.

Selanjutnya, laporan keempat 
dilayangkan oleh Aliansi Mahasiswa 
dan Pemuda untuk Keadilan Rakyat 
(AMALAN Rakyat) pada Senin, 5 
Agustus 2024.

Laporan terakhir dilayangkan oleh 
kelompok masyarakat yang tergabung 
dalam Jaringan Perempuan Indonesia 
(JPI) kepada KPK pada Selasa, 6 
Agustus 2024.

Salah satu laporan dari AMALAN 
Rakyat menyebut kalau Yaqut telah 
menyalahgunakan wewenang dan 
bertindak sewenang-wenang dengan 
mengalihkan kuota haji reguler ke haji 
khusus sebesar 50 persen secara 
sepihak.

Tindakan Yaqut dinilai melanggar 
Undang-Undang Nomor 8 Tahun 2019 
tentang Penyelenggaraan Haji dan 

Umrah, yang menyatakan kuota haji 
khusus hanya sebesar 8 persen dari 
total kuota haji Indonesia.

“ K P K  h a r u s  m e l a k u k a n 
pemeriksaan secara mendalam dan 
meluas terkait dugaan korupsi, kolusi, 
dan nepotisme (KKN) kuota haji 
karena telah merugikan masyarakat 
yang antre puluhan tahun,” kata 
Koordinator AMALAN Rakyat, Raffi, 
di Gedung Merah Putih KPK, Jakarta 
Selatan, Senin (5/8/2024).

Disebutkan dalam Rapat Panja 
Haji terkait Biaya Penyelenggaraan 
Ibadah Haji (BPIH) 2024 bersama 
Menag Yaqut pada 27 November 
2023, disepakati bahwa kuota haji 
Indonesia tahun 2024 berjumlah 
241.000 jamaah. Rinciannya, 221.720 
untuk jamaah haji reguler dan 19.280 
untuk jemaah haji khusus.

Namun, dalam Rapat Dengar 
Pendapat Komisi VIII DPR dengan 
Dirjen Penyelenggaraan Haji dan 
Umrah pada 20 Mei 2024, terungkap 
bahwa Kementerian Agama secara 
sepihak menetapkan kuota haji 
reguler menjadi 213.320 dan kuota 
haji khusus menjadi 27.680.

Artinya, Kementerian Agama 
telah mengalihkan 8.400 kuota 
jamaah haji reguler untuk jamaah haji 
khusus tanpa persetujuan.

Kegaduhan	di	DPR
D P R  s e b e l u m n y a  t e l a h 

menyepakati pembentukan dan 

susunan nama keanggotaan pansus 
angket pengawasan haji dalam rapat 
paripurna ke-21. Pansus angket itu 
berisikan 30 anggota Dewan dari 
semua fraksi DPR RI.

Pengusul hak angket pansus haji, 
Selly Andriany Gantina, kala itu 
menyampaikan sederet pertimbangan 
pembentukan Pansus angket ini. Ia 
mengatakan pembagian kuota haji 
oleh Kemenag tak seusai dengan 
penetapan yang sudah dilakukan 
pemerintah dan DPR dalam hal ini 
Komisi VII DPR RI.

" B a h w a  k u o t a  h a j i  k h u s u s 
ditetapkan sebesar 8 persen dari kuota 
haji Indonesia sehingga keputusan 
Menag No 118 Tahun 2024 tentang 
petunjuk pelaksanaan pemenuhan 
kuota haji khusus tambahan dan sisa 
kuota haji 2024 bertentangan dengan 
UU dan tak sesuai dengan hasil 
kesimpulan rapat Panja Komisi VIII 
dengan Menag terkait penetapan 
BPIH," kata Selly.

Hasil investigasi dan rekomendasi 
pansus haji DPR dibacakan dalam 
rapat paripurna DPR RI yang digelar 
30 September 2024. 

K a l a  i t u  d i p u t u s k a n  b i l a 
dibutuhkan revisi terhadap UU No 8 
Tahun 2019 tentang Penyelenggaraan 
Ibadah Haji dan Umrah dan UU No 34 
Tahun 2014 tentang Pengelolaan 
Keuangan Haji dengan memper-
timbangkan kondisi kekinian yang 
terjadi dalam regulasi dan model 

pelaksanaan ibadah haji di Arab Saudi.
Selanjutnya diperlukan sistem 

yang lebih terbuka dan akuntabel 
dalam penetapan kuota Haji, terutama 
dalam ibadah haji khusus termasuk 
pengalokasian kuota tambahan. 
Setiap keputusan yang diambil harus 
didasarkan pada peraturan yang jelas 
dan diinformasikan secara terbuka 
kepada publik.

Dalam pelaksanaan ibadah haji 
khusus, Pansus merekomendasikan 
hendaknya dalam pelaksanaan 
mendatang peran negara dalam fungsi 
kontrol terhadap penyelenggaraan 
ibadah haji  khusus harus lebih 
diperkuat dan dioptimalkan.

Pa n i t i a  A n g k e t  m e n d o r o n g 
p e n g u a t a n  p e r a n  l e m b a g a 
pengawasan internal pemerintah 
( s e p e r t i  I n s p e k t o ra t  J e n d e ra l 
Kementerian Agama dan BPKP) agar 
l e b i h  d e t a i l  d a n  k u a t  d a l a m 
mengawasi penyelenggaraan Haji. 
Manakala kerja Pansus membutuhkan 
tindak lanjut, dapat melibatkan 
pengawas eksternal seperti Badan 
Pemeriksa Keuangan (BPK) dan 
aparat penegak hukum (Kepolisian, 
Kejaksaan dan KPK).

Tetakhir, pansus mengharapkan 
Pemerintahan mendatang agar dalam 
mengisi posisi Kementerian Agama RI 
dengan figur yang dianggap lebih 
c a k a p  d a n  k o m p e t e n  d a l a m 
m e n gko o rd i n i r,  m e n ga t u r,  d a n 
mengelola penyelenggaraan ibadah 
haji.(wud,rls,ant,dtc/dya)

Sambungan
H A R I A N
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SALING SERANG ISRAEL VS IRAN SENGIT
WARGA DUNIA MENANTI DIEVAKUASI

(19/6/2025), Menteri Luar Negeri 
Australia Penny Wong mengatakan 
rentetan rudal "terlalu berisiko" bagi 
pesawat sipil untuk mendarat di kedua 
negara tersebut.

Sekitar 1.500 warga Australia telah 
mendaftar untuk dievakuasi dari Iran, 
sementara lebih dari 1.200 orang 
berusaha keluar dari Israel, kata Wong 
pada Kamis (19/6/2025). 

Skenario	RI	Lewat	Darat
Pe m e r i n t a h  I n d o n e s i a  j u g a 

berencana mengevakuasi ratusan 
warga negara Indonesia (WNI) yang 
berada di Iran. Proses evakuasi 
direncanakan menggunakan jalur 
darat.

Menteri Luar Negeri (Menlu) 

Indonesia, Sugiono menyampaikan 
e v a k u a s i  t e l a h  d i s u s u n  o l e h 
pemerintah melalui jalur darat . 
Evakuasi dilakukan lewat jalur darat 
karena pesawat tidak bisa memasuki 
wilayah udara Iran.

"Pesawat tidak bisa ke sana. Satu-
satunya jalur darat," ujar Sugiono di St. 
Petersburg, Rusia, Rabu (18/6) waktu 
setempat dilansir Antara, Kamis 
(19/6/2025).

Sebanyak 380 WNI berada di 
wilayah Iran dan mayoritas tinggal di 
kota Teheran. Pemerintah Indonesia 
menilai situasi di Iran semakin tidak 
kondusif  seiring meningkatnya 
intensitas serangan, yang tidak hanya 
menyasar target militer, tetapi juga 
sasaran sipil.

S e b a ga i  l a n gka h  a n t i s i p a s i , 
Kementerian Luar Negeri  telah 
memerintahkan Kedutaan Besar 
Republik Indonesia (KBRI) di Teheran 
untuk melakukan asesmen terhadap 
rencana evakuasi dan menjalankan 
langkah-langkah kontingensi.

Status kesiagaan di Kedubes RI di 
Teheran juga saat ini telah meningkat 
dari siaga 2 menjadi siaga 1. Sugiono 
mengatakan komunikasi dengan 
negara-negara tetangga Iran sudah 
d i l a k u k a n  u n t u k  m e m a s t i k a n 
kemudahan akses lintas perbatasan 
apabila evakuasi WNI harus dilakukan. 
(wid,rls,ist/dya)

onflik terburuk yang pernah Kada antara Israel dan Iran yang 
b e r m u s u h a n  i t u  t e l a h 

menimbulkan kekhawatiran akan 
menyeret kekuatan dunia berperang. 
Pemerintah Amerika Serikat (AS) 
t e l a h  m e n g u m u m k a n  r e n c a n a 
evakuasi warganya dari Israel. Dilansir 
AFP, Kamis (19/6/2025), duta besar 
AS untuk Israel mengumumkan 
rencana untuk mengevakuasi warga 
Amerika melalui udara dan laut.

Hal itu disampaikan saat perang 
Israel dengan Iran berkecamuk untuk 
hari  keenam. Kedutaan sedang 
"mengerjakan penerbangan evakuasi 
& keberangkatan kapal pesiar" untuk 
"warga negara Amerika yang ingin 
meninggalkan Israel," tulis Duta Besar 
Mike Huckabee di X.

Di sisi lain, Kementerian Luar 
N e g e r i  I n g g r i s  p a d a  S e l a s a 
(18/6/2025) mengatakan anggota 
keluarga staf diplomatik Inggris di 
Israel telah "ditarik sementara" 
karena Iran dan Israel terus saling 
tembak.

Keluarga staf yang bekerja di 
kedutaan Inggris di Tel Aviv dan 
konsulat  di  Yerusalem "ditarik 
s e m e n t a r a  s e b a g a i  t i n d a k a n 
pencegahan", kata Kantor Luar Negeri, 
seraya menambahkan bahwa staf di 
misi tersebut tetap tinggal.

Jepang juga telah memerintahkan 
pesawat  mil i ter  bersiaga guna 
mengevakuasi warga negaranya dari 
I ran  dan Israel .  Pert imbangan 
melakukan evakuasi lantaran situasi 
di Timur Tengah semakin tegang.

"Mengingat situasi yang semakin 
tegang di Timur Tengah, kami telah 
memutuskan untuk memindahkan 
pesawat Self-Defense Forces (militer 
Jepang) ke Djibouti," kata juru bicara 
pemerintah Jepang,  Yoshimasa 
Hayashi kepada wartawan, dilansir 
k a n t o r  b e r i t a  A F P ,  K a m i s 
(19/6/2025).

Hayashi menyampaikan kedutaan 
besar Jepang di Iran dan Israel saat ini 
t e n g a h  b e r s i a p  m e n g e va k u a s i 

wa rga nya .  Eva ku a s i  d i l a ku ka n 
menggunakan bus.

Sekitar 1.000 warga negara Jepang 
diyakini tinggal di Israel, dan sekitar 
280 orang di Iran, kata Menteri 
Pertahanan Jepang Jenderal Nakatani, 
mengutip kementerian luar negeri 
Jepang.

Hayashi  mengatakan bahwa 
pesawat angkut C-2 akan "bersiap 
siaga untuk merespons dengan cepat, 
jika pengangkutan warga negara 
Jepang diperlukan".

Sementara, hampir 3.000 warga 
Australia yang terjebak dalam konflik 
Israel dan Iran mulai dievakuasi. 
Upaya evakuasi disebut terhambat 
oleh rentetan rudal.

Dilansir kantor berita AFP, Kamis 
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now
H A R I A N

"Semoga kel ima pemimpin 
tersebut oleh Tuhan diberikan 
kearifan jiwa dan kejernihan pikiran 
dalam mengambil keputusan dan 
t i n d a k a n .  J a n g a n  a d a  s a l a h 
keputusan dan miscalculation [salah 
hitung]. Kalau gegabah dan salah, 
akan menimbulkan kematian dan 
kehancuran yang dahsyat di banyak 
bangsa dan negara," paparnya.

S e j a r a h  m e n c a t a t ,  b a nya k 
peperangan berawal dari ego dan 
ambisi para pemegang kekuasaan 
(power holders). Dari abad ke abad, 
kata SBY, selalu ada warlike leaders 
(pemimpin yang sangat gemar 
berperang).

"Padahal, sejatinya manusia 
sedunia lebih mencintai kedamaian 
dan perdamaian," ujarnya.

SBY menegaskan bahwa perang 
besar, terlebih Perang Dunia III, 
masih bisa dicegah.

"Harus bisa dicegah. Waktu dan 
jalan masih ada," tandasnya.

Perang antara Israel dan Iran, 
yang hampir berlangsung selama 
s e p e k a n ,  i n i  t e r u s  m e m a n a s . 
Pemerintah Israel mengklaim, sejak 
Jumat (13/6/2025), Iran telah 
menembakkan 400 rudal balistik dan 
ra t u s a n  d ro n e  ke  n e g a ra nya , 
menewaskan 47 orang dan melukai 
lebih dari 800 orang. Sementara di 
s is i  Iran,  224 warganya telah 
t e r b u n u h  a k i b a t  s e r a n g a n 
Israel.(wid,xsby,ist/dya)

MANTAN 	 P r e s i d e n  R I  S u s i l o 
Bambang Yudhoyono (SBY) turut 
mengomentari perang antara Israel 
dan Iran yang terus membara. Bila 
konflik keduanya semakin tak 
terkendali, dia bilang dunia bakal di 
ambang malapetaka.

SBY menilai bahwa masa depan 
dunia, baik dari sisi perdamaian 
maupun keamanan, kini ditentukan 
oleh lima orang kuat (strong men).

"Yang pertama dan kedua adalah 
B e n j a m i n  N e t a nya h u  d a n  A l i 
Khamenei. Sedangkan yang ketiga, 
keempat, dan kelima (yang lebih kuat 
lagi) adalah Donald Trump, Vladimir 
Putin, dan Xi Jinping," ungkap SBY 
melalui akun resmi X-nya, Kamis 
(19/6/2025).

Dia  pun lantas mendoakan 
kelima tokoh tersebut diberi Tuhan 
kearifan jiwa dan kejernihan pikiran 
dalam mengambil keputusan dan 
tindakan guna mencegah kematian 
dan kehancuran yang lebih besar.
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Memanasnya perang antara 

Israel dan Iran membuat se-

j u m l a h  n e g a r a  k h a wa t i r 

dengan keselamatan warga-

nya dan berencana melakukan 

evakuasi. Ada sekitar 11 Warga 

Negara Indonesia (WNI) yang 

saat ini meminta diselamatkan 

dari Israel.

--------------------------------------------------------------

Warga	negara	Pakistan	dievakuasi	dari	Iran	tampak	berjalan	melintasi	perbatasan	Pakistan-Iran	di	Taftan,	

di	provinsi	Balochistan,	Rabu	(18/6/2025).(afp)


